



ACTA SESIÓN ORDINARIA N°19/2023
CONSEJO COMUNAL DE LAS ORGANIZACIONES DE LA SOCIEDAD CIVIL - PERIODO 2020-2024

En Cabrero, a 31 de Julio de 2023 y siendo las 17:15 horas, se reúne el Consejo Comunal de las Organizaciones de la Sociedad Civil en dependencias del Casino Municipal, ante la ausencia del alcalde y presidente del Consejo, preside la sesión el VICE-PRESIDENTE, Consejero Rudiberto Troncoso Villegas. Actúa como Ministro de Fe(S) el director de Desarrollo Comunitario, Francisco Castillo Noa; se encuentra presente la Secretaria Municipal Sofía Reyes Pilser, en calidad de alcaldesa subrogante. Asisten a esta sesión los siguientes consejeros:

1. Sylvia Ortega Gacitúa	:	Organizaciones Territoriales
2. Basilia Cid Cid	:	Organizaciones Territoriales
3. Ernesto Quichiyao Barría	:	Organizaciones Territoriales
4. Margarita Valenzuela Carrasco	:	Organizaciones Funcionales
5. Ester Cid Fonseca	:	Organizaciones Funcionales
6. Rudiberto Troncoso Villegas	:	Organización Actividad Relevante

Nota: Se encuentran ausentes los siguientes consejeros:

1. Juan Esparza Navarrete
2. Cristian Zúñiga Arroyo
3. José Navarrete Durán
4. Víctor Gutiérrez Gutiérrez
5. Luis Quiroga Cea
6. Hugo Sepúlveda González

TABLA:

1. Aprobación Acta Ordinaria N°18
2. Informe Señor Alcalde
3. Informe del Comité de Emergencia Municipal
4. Puntos Varios

1. Aprobación Acta Ordinaria N°18.

Sr. Vice Pdte. somete a consideración la aprobación del acta ordinaria N°18.

Los señores consejeros aprueban por unanimidad y sin observaciones el Acta Ordinaria N°18.

2. Informe Señor Alcalde.

Sr. Vice Pdte. señala que ante la ausencia del alcalde titular dará cuenta la Alcaldesa Subrogante, Sofía Reyes Pilser, Secretaria Municipal.

BUSQUEDA DE AGUAS. Con la firma del contrato con la empresa constructora Pirén, iniciamos la ejecución del proyecto municipal para un estudio sismoeléctrico financiado por la SUBDERE, busca mejorar el futuro suministro de agua potable en diez sectores rurales, queremos definir técnicamente la cantidad y calidad de las aguas subterráneas para fundamentar los proyectos que presentaremos a fondos regionales y ministeriales para optimizar el caudal con suministros garantizados, beneficiará a los comités de agua potable rural en El Manzano, La Quinta Poniente, La Aguada, Puentes Negros, La Colonia, El Parrón, Chillancito, Lomas de Angol, La Isla y Las Obras - Estero Los Sapos, recordemos que los antiguos pozos eran de baja profundidad y usaban solo punteras, pero el descenso de las napas ha provocado déficits notorios que hay que superar con proyectos bien ejecutados que requieren el estudio que ahora comienza.

PROYECTO CON SUBDERE. Seguimos adelante con nuestro plan de mejoramiento de los servicios sanitarios para nuestra comuna, incluyendo los sectores rurales, el año pasado logramos recursos necesarios postulando al programa de Mejoramiento de Barrios de la SUBDERE, fue así como pudimos contratar esta Asistencia Técnica para la elaboración de proyectos sanitarios, nos adjudicamos 60 millones de pesos para una iniciativa que tiene un plazo de 12 meses, nos permitió contratar a un arquitecto, un ingeniero civil y un ingeniero constructor con dedicación exclusiva para desarrollar proyectos de agua potable y alcantarillado en sectores urbanos y rurales, la asistencia técnica se encuentra trabajando en las siguientes iniciativas de inversión; La primera es la ampliación del Territorio Operacional de Essbí en el sector Alto Cabrero, está destinada a dotar de agua potable y alcantarillado al sector denominado "Alto Cabrero" del sector oriente de la ciudad, se encuentra dentro del radio urbano, pero no dentro del radio operacional de Essbí, queremos expandirla para llegar con servicios sanitarios para unas 45 familias, ya hemos realizado reuniones con la directiva y vecinos, levantamiento de información y estudios topográficos, el proyecto se encuentra en revisión de Essbí, además debemos contar con la

judicial con el uso del estanque de agua potable, por tanto estaba sin uso, con Javier Sánchez, licenciado en derecho de la SECPLAN aclaramos la situación y no corresponde una prohibición de uso ya que no existe demanda alguna, por tanto será utilizado, el profesional Rudy Escobar gestionó un terreno de mil metros cuadrados y tenemos que completar el estudio hidro-geológico y subdividir el terreno legalmente, el cuarto proyecto es el mejoramiento del sistema para el sector Lomas de Angol, hemos realizado dos reuniones; una con los vecinos informándole los alcances de esta iniciativa y otra con el presidente del APR informándole los alcances y descartando algún vínculo con el proyecto Cementerio, se ha dado un plazo para la recopilación de los antecedentes para levantar la información y ver la factibilidad del proyecto, también este equipo de asistencia técnica realiza un levantamiento topográfico, como les indiqué al principio esta semana contamos con la presencia de profesionales de la Subsecretaría de Desarrollo Regional SUBDERE que están verificando en terreno los avances de estas iniciativas y del programa de asistencia técnica contratado.

POSTULACIÓN DE PROYECTO. Ingresamos al Fondo Social Presidente de la República un nuevo proyecto de mejoramiento de agua potable rural, se trata de una iniciativa municipal destinada al sector La Quinta Poniente y que consiste en la reposición de los medidores de agua potable y si es necesario todo el fitting anexo, además de la instalación de los nichos de hormigón protectores de esos medidores respondemos así a un requerimiento de los vecinos de La Quinta Poniente, representados por sus dirigentes.

PROYECTOS FRIL. Estamos postulando cuatro proyectos para seis plazas vecinales, ya iniciamos la gestión a través del programa FRIL del Gobierno Regional, se trata del mejoramiento de las plazoletas Jardines del Alto, Los Copihues, San Marcos y Nueva Vida del eje vial Los Copihues del barrio oriente de la ciudad de Cabrero, además las plazoletas Primavera y El Edén de Monte Águila, todas estas iniciativas contemplan la construcción de senderos en adocroto, reposición de juegos infantiles, nuevo mobiliario urbano y plantación de cubresuelos, arbustos y árboles que resistan nuestro clima, además en las plazas de Cabrero ya se aprobó un proyecto complementario de sombreaderos el cual ya se hizo el llamado a licitación pública, esto va junto con otro proyecto de luminarias que postulamos a la SUBDERE en coordinación de SECPLAN con la Dirección de Seguridad Pública para las mismas cuatro plazas de Cabrero, este proyecto ya está aprobado técnicamente con RS a la espera de financiamiento, las dos plazoletas de Monte Águila se iluminarán con el proyecto FRIL que postularemos ahora, estimamos que con estos tres proyectos y la inversión total será de unos 340 millones de pesos y esperamos que sean ejecutadas a más tardar durante el próximo año, quiero recordar que una de las apuestas que tenemos como medio ambiente, fortalecimiento de la vida comunitaria y mejoramiento de la seguridad pública es la recuperación de los espacios públicos incluyendo mejor iluminación, eso es lo que nos han solicitado las organizaciones vecinales y estamos respondiendo de esta forma con ese anhelo ciudadano.

SEGURIDAD PÚBLICA. Volvió a funcionar la cámara de televigilancia instalada por el municipio en la avenida Padre Hurtado esquina Los Cerezos, había sido dañada intencionalmente por lo que confiamos ahora en que los vecinos la cuiden y denuncien a quienes intenten desactivarla, no fue fácil conseguir una nueva debido a que había que importarla, a ello se sumó que hay una alta demanda de este modelo y marca y ya está en servicio nuevamente junto a la red de cámaras que se supervisa día y noche desde la Municipalidad en contacto con Carabineros y la PDI.

LOCAL DE VOTACIÓN. Ya está trabajando el Consejo Constitucional que elaborará la propuesta de una nueva Constitución, su trabajo culminará con el plebiscito de salida el 17 de diciembre, en el proceso constitucional anterior en mayo del 2022 gestionamos ante el Servicio Electoral SERVEL la instalación de dos nuevos centros de votación en nuestra comuna, además de los tradicionales de Cabrero y Monte Águila, corresponden a Charrúa y Salto del Laja para acercar a las respectivas comunidades a esos lugares más aún ahora que el voto es obligatorio, en agosto del año pasado recibimos una respuesta positiva del SERVEL solo respecto a la instalación de un local de votación en Charrúa, quedó pendiente el local de los Saltos del Laja considerando que en diciembre próximo volveremos a las urnas, reactivamos la gestión para conseguir la aprobación de este nuevo local, para ello deberemos presentar una propuesta detallada, ofreciendo el local adecuado y cumplir todas las condiciones necesarias para realizar allí ese acto, como recordarán en el Liceo Saltos del Laja está concluyendo la ejecución de un proyecto de mejoramiento integral que incluye ampliación de recintos, por ello hemos realizado reuniones de trabajo con Educación a cargo del Liceo y con dirigentes comunitarios que respaldan la iniciativa, confiamos en que alcancemos a contar con este recinto para la próxima elección acercando así la votación a los vecinos de Los Aromos, La Mata Sur, Los Encinos, Camino La Aguada, Saltos del Laja, Tapihue, Chillancito y Pillancó.

BONOS PARA DAMNIFICADOS. Cuarenta familias de nuestra comuna recibieron bonos de emergencia para mitigar el impacto de los incendios del verano en sus actividades productivas, fueron entregados por el Ministerio de Agricultura con su Seremía del Biobío como fondo de apoyo de reactivación económica a damnificados con la pérdida de galpones, productos agrícolas almacenados, sembradíos, maquinarias y herramientas, estas familias fueron atendidas y catastradas por los equipos municipales de Desarrollo Productivo y Prodesal, se entregaron por dos modalidades con bonos de libre disposición, por 71 millones de pesos en total, un de ellas fue para grupos familiares con perjuicios en su agricultura de subsistencia con un bono de un millón de pesos y la otra modalidad para quienes tenían actividades productivas comerciales que recibieron bonos de tres millones de pesos.

DIRECTORES. Ya contamos con una nueva directora de Salud en titularidad, se trata de nuestra estimada Claudia Figueroa Moya, asimismo la semana pasada asumió su cargo el nuevo director de Educación el profesor Carlos Rozas Salazar, ex director del Liceo Salto del Laja.

PLANES COMUNALES. Con un aporte del Ministerio de las Culturas y los Patrimonios iniciamos la ejecución del Plan Comunal de Cultura se está realizando en este momento la etapa inicial de recolección de ideas, sugerencias y propuestas en forma participativa, por otra parte nuestra nueva unidad de Cultura está invitando a la comunidad a participar en la elaboración del texto de un futuro Himno de Cabrero, en segundo lugar la semana pasada suscribimos un convenio con el

el centro Integra, en la esquina de las avenidas Las Flores con Las Violetas, este traslado de la Segunda Compañía es para servir al sector oriente, estos tres diseños corresponden a proyectos de la municipalidad que nos está financiando el Gobierno Regional.

PAVIMENTACIÓN DE CAMINOS. Estamos muy contentos con el inicio de faenas para la construcción de pavimentos básicos en dos caminos de nuestra comuna, se trata de vías que como Municipio hemos priorizado ante el Ministerio de Obras Públicas, las obras están a cargo de Vialidad del Biobío, uno es el acceso a Monte Águila desde la Ruta 5 Sur hasta Monte Águila en el sector La Colonia Poniente, se trata de cuatro kilómetros de carpeta asfáltica, por otra parte se inició la ejecución del megaproyecto de construcción del pavimento básico en el camino a Colicheu incluyendo el sector de Ranchillo, son casi once kilómetros, este proyecto permitirá dejar con pavimento toda la conexión entre Cabrero y Yungay uniendo así las regiones del Biobío y Nuble con una ruta de mejor estándar.

NUEVAS VEREDAS. En su etapa final, con un avance del 92%, está la construcción de nuevas veredas en Cabrero que incluyen césped en algunos tramos, es el mayor proyecto municipal que está ejecutando el municipio este año con un monto de inversión de 1.046 millones de pesos que financia el Gobierno Regional, ya estamos postulando dos nuevos proyectos, uno para el cambio de antiguas veredas de la villa Ignacio Carrera Pinto de Cabrero y otro para el sector nororiental de Monte Águila.

VEHÍCULOS SALUD. Este año la municipalidad de su propio presupuesto está traspasando un aporte de 1.200 millones de pesos a su área de Salud, con ello complementamos el presupuesto que financia el Ministerio lo que nos permite contar con más prestaciones que las que exige la normativa ministerial, en este marco concretamos la semana pasada una nueva inversión con esos recursos municipales, pusimos en servicio dos nuevos vehículos para el traslado de los equipos profesionales a los domicilios de los pacientes, en especial es para atender a pacientes en postración que no pueden concurrir a nuestros centros de salud, asimismo estamos efectuando ya las gestiones para incorporar dos nuevas ambulancias.

GESTIONES POR EL HOSPITAL. Hemos proseguido con la serie de reuniones destinadas a posicionar nuestro anhelo de que se construya un hospital en Cabrero, lo acentuamos cuando supimos que el Ministerio tiene una opción clara para instalar un hospital en el área norte de la provincia de Biobío, ya hemos concretado reuniones con el director (S) del Servicio de Salud de Biobío, Manuel Herbage; el director de Atención Primaria, Claudio Salvo; y el jefe de Recursos Físicos, Jaime Vidal, estuvimos también presentando nuestra iniciativa al Seremi de Salud, doctor Eduardo Barra y ya nombré vía decreto alcaldicio una comisión técnica de directores y profesionales del municipio encargada de este tema, su primera tarea ha sido enfocarse en la búsqueda de posibilidades de terrenos para proceder a la postulación y eventualmente, si es aceptada nuestra propuesta, adquirirlo con fondos propios del municipio y si es necesario con recursos externos, necesitamos varias hectáreas para lograr nuestra meta, concretamos un nuevo avance en esta gestión, recibimos en el municipio al arquitecto Hermann Zbinden, asesor de la Unidad de Recursos Físicos del Servicio de Salud de Biobío, nos detalló los procesos para conseguir la aprobación de los proyectos de hospitales para Laja y Santa Bárbara, ya en construcción nos orientó con claridad sobre todo el proceso técnico, partió puntualizando todo lo referido a la adquisición de terrenos, fórmulas posibles, tamaño requerido, estudios necesarios, entre otros aspectos, con esta amplia batería informativa nutrió a esta comisión técnica municipal de las orientaciones referidas a los aspectos técnicos, administrativos, legales, ambientales y económicos para contar con un terreno, pronto convocaremos a una reunión en la cual esperamos socializar esta tarea técnica que hemos cumplido, esperamos que la comunidad organizada conozca estos avances de la gestión técnica, para aumentar su compromiso con este anhelo para Cabrero cuya concreción será a largo plazo, pero cuyos primeros pasos concretos los estamos dando ahora.

CABRERO CELEBRA LOS SANTOS. Con éxito total en variados aspectos, realizamos la fiesta costumbrista Cabrero celebra Los Santos, la teníamos programada para fines de junio, pero debimos suspenderla tal como suspendimos la anterior reunión del COSOC el motivo fueron los desbordes del río Laja, que implicó declarar una emergencia y destinar todos nuestros esfuerzos a atender esa catástrofe, afortunadamente nos acompañó el buen tiempo con días soleados y sin frío, fue así como pudimos disfrutar este pasado fin de semana de la música folclórica y con las cumbias rancheras, pudimos brindar una oportunidad a más de 200 emprendedores que trabajaron en varios sectores; cocinerías, amasanderías, venta de productos del campo y artesanías en el Galpón Multieventos; venta de artesanías en el Gimnasio Polideportivo con más de un centenar de expositores, también habilitamos espacios para el parque infantil con juegos inflables y tacatacas, el sector de los carros de comida rápida y en los estacionamientos los socios de la agrupación Cabrero Emprende, a ellos debemos sumar a los artistas y grupos musicales la mayor parte de nuestra comuna que demostraron su gran talento, sumamos grupos de alta convocatoria y éxito nacional como los Peregrinos del Amor y la Banda Tropikal de Vallenar, sin duda un hito en esta fiesta costumbrista fue la llegada de pasajeros en el tren turístico que gestionamos con Empresas Ferrocarriles del Sur, luego de tres décadas de suspensión del servicio ferroviario de pasajeros disfrutamos de una jornada memorable e histórica, a mediodía del sábado el tren llegó a Monte Águila que se despobló para estar allí en la estación y dar la bienvenida a los turistas, luego continuamos viaje a Cabrero donde disfrutaron de nuestra fiesta y regresaron ese mismo sábado a las 17:30 horas, nuestro compromiso es seguir adelante con las gestiones para el retorno de los trenes con pasajeros y por supuesto con seguir organizando fiestas costumbristas, en agosto tendremos la Muerte 'e Chancho en El Progreso; en septiembre la Segunda Gran Cabalgata Familiar en El Manzano; y en octubre la segunda versión de la Fiesta del Cordero en la Medialuna de Cabrero.

3. Informe del COMITÉ DE EMERGENCIA MUNICIPAL.

Sr. Vice Pdte. da la bienvenida y cede la palabra al Director de Obras Municipales, Pablo Saavedra Ortiz, **Director DOM** señala

ocurrido por el desborde del río Laja, la situación ocurrida fue bien particular dado que ese día no hubo grandes precipitaciones en la zona ni en Cabrero, sin embargo ocurrió una situación puntual en la precordillera donde habitualmente caía nieve y que en tres o cuatro días no cayó nieve sino que cayó en forma de lluvia, por tanto se generó una crecida de todos los ríos no solo en esta zona sino que en la zona centro sur lo que en definitiva produjo el desborde del río, lamentablemente para los vecinos no tuvieron las alarmas y las alertas adecuadas, por eso adelantándose la situación que relataré es una situación importante porque seguramente a cada uno les llegan las alertas a los celulares cuando hay temblores o cualquier otra emergencia, sin embargo en esta situación las distintas instituciones podrían haber previsto dado el monitoreo y una serie de elementos técnicos que no los maneja la municipalidad sino que los servicios especializados como la Dirección General de Aguas u otras, no hubo esa alarma ni alerta de ningún tipo ni a los vecinos ni al municipio, efectivamente esto ocurrió a eso de las 04:00 horas cuando se produjo el desborde completo del río Laja, en horas de la noche hubo algunos indicios de aquello porque el río Laja estaba creciendo donde estuvieron con los vecinos y los equipos de emergencia del municipio, pero sin ningún dato ni ninguna información más allá de la que estaban viendo como equipo y tampoco pudieron obtener más información de la que veían nuestros equipos, por tanto eso es uno de los puntos, insiste que se está adelantando a las conclusiones, nuestro alcalde ha puesto bastante énfasis en este tema y han oficiado a los distintos servicios y a la Dirección General de Aguas para que se les entregue toda la información previa a dicho evento, es decir que si generaron o no las alarmas y si ellos tenían conocimientos y datos de información del monitoreo aguas arriba de esta situación, también oficiaron a SENAPRED que es el Servicio Nacional de Prevención de Riesgos y Desastres, que antes era la ONEMI y que ahora se llama SENAPRED, consultaron si efectivamente tuvieron conocimiento de esta situación y si generaron alertas o alarmas, y por qué esas alarmas y esas alertas no llegaron a la población, al municipio y a nuestros equipos de emergencia, en cuanto a la afectación de las viviendas fueron en total aproximadamente 180 viviendas afectadas directamente por esta inundación en distintos grados, en algunas viviendas fue muy leve, pero también hay numerosas viviendas donde le agua entró con toda la fuerza provocando grandes daños a las propias viviendas y a los enseres, afortunadamente no tuvieron víctimas fatales ni personas lesionadas gravemente, así que, dentro de todo lo malo que les ocurrió se pudo salvaguardar la vida de las personas, la mayoría de las viviendas afectadas fueron del sector Los Encinos y algunas de Chillancito, alrededor de 14 viviendas del sector Los Aromos que también cruzó hacia el lado norte del sector los Encinos y Chillancito, la emergencia en total tuvo un impacto a más personas porque debido a una interrupción de la ruta 5 Sur a la altura del puente Batuquito, también hubo daños en la ruta que une la ruta 5 Sur con la ruta que une Los Encinos con Chillancito que se dañó en una longitud de 1.300 metros aproximadamente, dentro del sector de Los Encinos y Chillancito se dañaron distintos caminos y rutas con unos socavones bien grandes que todos pudieron ver las imágenes que fueron publicadas en las redes del municipio y producto de esta afectación se vieron impactadas un total de 600 personas considerando también las personas de Los Aromos que aproximadamente en dos días y medio no tuvieron acceso a su sector debido a que la carretera estaba interrumpida y se habilitó junto a la dirección de Vialidad la ruta del cruce Las Tejas hacia la cordillera para dar la vuelta y bajar hacia el sur y llegar al sector Chillancito que por varios días fue esa la única ruta que se mantuvo habilitada para poder acceder, también por varios días tuvieron problemas con el puente Los Gemelos que está en la entrada de Chillancito porque el agua estaba hasta más arriba del tablero y que estuvieron varios días pendientes con esa situación, en general la emergencia tuvo varias aristas y varios temas que abordaron desde la misma madrugada donde ocurrió esta situación, estuvieron todos los equipos y el alcalde desde esa misma madrugada, pero en definitiva nuestro municipio estuvo presente con todos sus funcionarios por aproximadamente tres semanas en el lugar, en ningún momento dejaron solos a los vecinos y vecinas de Los Encinos, Chillancito y Los Aromos y hoy los vecinos están tranquilos, conformes y satisfechos que hayan podido superar la emergencia, no solo el equipo de la Dirección de Obras sino que también el equipo completo de la Dirección de Desarrollo Comunitario y a su director que se encuentra presente en esta sesión, fueron largas jornadas acompañando a los vecinos y lo más importante fue que trataron de resolver de inmediato los problemas, la primera tarea una vez que ocurrió esta tragedia fue rescatar a las personas que aún se mantenían en sus hogares donde fueron acompañados por bomberos, el GOPE y una serie de instituciones para poder rescatar a todas las personas que no quisieron evacuar sus viviendas por distintos motivos, por tanto acudieron a dejarles alimentos y ropa de abrigo y algunos otros elementos para que se pudieran proteger, y a los días siguiente, cuando el agua comenzó a descender nuestra primera tarea fue colaborar con los vecinos en limpiar su vivienda con un equipo de más de cuarenta personas que se dedicaron exclusivamente a colaborar y ayudar a los vecinos para limpiar sus viviendas del barro, de las ramas y de una serie de elementos que el río arrastró hacia el interior de las viviendas, por tanto fue un arduo trabajo también con los equipos municipales, y podría decir qué, en dos o tres días pudieron llegar a todos los vecinos quienes requirieron ayuda y les colaboraron en eso, junto con ello también colaboraron en la desinfección de las viviendas debido a los problemas con las fosas sépticas mayormente en el sector rural debido a que cada vivienda cuenta con sistemas individuales de aguas servidas y que la mayoría colapsó, por tanto también se realizó una tarea importante en conjunto con la Dirección de Desarrollo Comunitario en donde colaboraron con la limpieza de cada una de las fosas sépticas y las cámaras en cada vivienda, además de varias cuadrillas de la Dirección de Obras con gasfiter y eléctricos revisando enchufes y las instalaciones eléctricas de todos los vecinos ayudando a reparar algunos artefactos eléctricos, así que fue una ardua tarea en que estuvieron aproximadamente tres semanas acompañando a los vecinos, paralelamente a eso tuvieron otro equipo de maquinarias, no solo la maquinaria municipal sino que tuvieron que arrendar las maquinarias con cinco retroexcavadoras, cinco camiones tolva, una excavadora oruga más todo el equipamiento municipal para poder recomponer la conectividad que era lo esencial porque sin conectividad y sin camino no podía llegar ayuda ni llegar al lugar, por tanto la limpieza de la vivienda junto con la ayuda social y la encuesta podrán conocer el detalle de cada vivienda, también los equipos de maquinarias estuvieron arreglando los distintos caminos donde se formaron socavones gigantescos

efectivamente, no solo atender a los vecinos y vecinas del sector, sino que también pudieron alimentar a los trabajadores que se mantuvieron durante todo el día, con respecto a las ruta 5 Sur fue repuesta en mucho menos tiempo de lo que estaba planificado generalmente, el Ministerio de Obras Públicas hablaba de treinta a sesenta días para reponerlo, pero finalmente se vio que los puentes en realidad no estaban dañados sino que eran los terraplenes de acceso, es decir, los rellenos antes de llegar al puente, por tanto se pudo reponer de buena forma, también ahí hay una observación que nuestro alcalde la está haciendo al Ministerio de Obras Públicas puesto que las inundaciones en el año 2006 ya se vio afectado ese sector y ahora nuevamente lo fue, por tanto hay clara evidencia que ese puente no estaría con las dimensiones o con las respectivas superficies para el escurriendo del agua, así que lo más probable que en futuras inundaciones también ocurran problemáticas, han solicitado a Obras Públicas que vuelva a estudiar la situación y vuelvan a revisar si el puente está o no adecuado para este tipo de crecida, puede que en situaciones normales este suficientemente dimensionados, pero para estas situaciones pudieron ver que no lo está, por tanto allí hay un llamado de atención también del Ministerio de Obras Públicas que ya se lo han pedido a través de los respectivos oficios, los servicios básicos en el sector tiene un sistema de agua potable rural que abastece los sectores de Los Encinos, Chillancito y Los Aromos porque se generó interrupción en los distintos tramos, por tanto costó un par de días reponer el servicio y para ello fueron los gasfiter y los maestros del municipio a colaborar con todo el equipo del agua potable rural y en dos o tres días pudieron reponer el sistema, aun así hay hasta el día de hoy algunas familias que todavía no pueden tener agua producto qué, si bien fue reparado el sistema en general, las llegada del agua a cada una de las viviendas también sufrieron algunos daños, por tanto han ido revisando vivienda por vivienda prácticamente para poder reparar lo que corresponda, es así como el día siguiente de la tragedia pudieron contar y solicitar a SENAPRED abastecimiento con camión aljibe que se mantiene hasta el día de hoy y ha ido reduciendo la cantidad de agua, pero los vecinos que están con problemas en sus APR están siendo abastecidos, llevaron estanques que tienen de emergencia en la municipalidad y pudieron dotar a cada vecino que tenían el problema con estanque y hasta el día de hoy hay algunos vecinos que están siendo abastecidos con camión aljibe con agua potable, en cuanto al suministro eléctrico no fue suspendido en ningún minuto de la tragedia porque la compañía siempre estuvo presente tanto con el alumbrado público como la energía domiciliar que no fue interrumpida en ningún minuto, también señalar que se afectaron tanto en Los Encinos como en el sendero de Saltos de Laja las actividades turísticas, hay muchos emprendedores turísticos tanto en los camping de Los Encinos como en el sendero del Saltos del Laja que se vieron afectados de manera importante por las inundaciones, en el caso del sendero alrededor de catorce locatarios fueron afectados por la crecida del río impresionante como subió el río, poquito más abajo del puente, también se hizo presente el equipo de la clínica veterinaria municipal desde el primer día atendiendo las mascotas y los animales mayores con vacunas y distintas atenciones, así que también va un reconocimiento para ellos porque fue un servicio muy bien valorado por los vecinos ya que estaban haciendo atenciones de manera integral en todas las necesidades que ahí estaban, respecto de las ayudas y las medidas tomadas, no sabe si el director de Desarrollo Comunitario puede ayudar un poquito sobre ayudas sociales, mencionar que los reportes a SENAPRED se hacen mediante un mecanismo llamado informes Alfas que es un documento que se envía apenas ocurre la tragedia con las necesidades que van surgiendo de la comunidad, el primer informe Alfa dio cuenta de la tragedia y de la magnitud de los afectados, la primera ayuda que comenzó fue de distintas naturales como el carbón para secar las viviendas, los alimentos para atender a todos los damnificados, también hicieron un centro de operaciones en el liceo del Salto del Laja donde se preparaba el alimento y llevarlo a la escuela de Chillancito y al cuartel de Bomberos donde estaban las distintas personas que fueron damnificadas y se mantuvo por unos diez a doce días la estación para todas las personas, uno de los elementos importantes a abordar una vez ocurrida la tragedia es el catastro y el levantamiento de información, esto para que pudieran llegar las primeras ayudas tempranas y es así como a los pocos días con el equipo de la Dirección de Desarrollo Comunitario se comenzó a aplicar la ficha de FIBE que es la encuesta de emergencia y se levanta la información acerca de los daños ocurridos, la cantidad de personas que viven en cada una de las viviendas y la magnitud de la afectación, esa aplicación de la ficha permitió que a los pocos días los vecinos pudieran obtener la primera ayuda que era de hasta \$1.500.000.- para la compra de enseres o para la compra de los elementos que fueran necesarios, realizaron una reunión de coordinación con el Seremi del Ministerio del Desarrollo Social en terreno y también con la Seremi de Vivienda quien reconoció todo el despliegue y los equipos que estaban preparados y calificados del municipio para poder hacer las encuestas y en cosa de muy pocos días pudieron completarlas, consulta al director de DIDECO cuantas encuestas pudieron realizar en definitiva. **Director DIDECO** responde que fueron tres días de trabajos intensos donde obtuvieron un 99% de las familias afectadas en los sectores Chillancito, Los Encinos y Los Aromos quedando un margen muy pequeño que se terminó hace dos semanas aproximadamente, también complementar lo mencionado por el director de Obras respecto a las fichas que se aplicaron y una de ellas es la ficha FIBE por temas de artefactos de las viviendas y la otra ficha que se realizó a través del SERVIU fue por el banco de materiales que todavía se están aplicando en el sector, todos estos trabajos se están realizando en conjunto con el equipo de organizaciones comunitarias, cabe mencionar en proceso la ficha para el tema del banco de materiales. **Director DOM** indica que a pocos días de la emergencia retornó la conectividad básica en todo el sector porque el Ministerio de Obras Públicas tiene que hacer los proyectos definitivos de la reposición por ejemplo de toda la carpeta asfáltica perdida entre la ruta 5 Sur donde está el liceo Saltos del Laja hacia Los Encinos y Chillancito el Ministerio de Obras Públicas tiene que poner la carpeta asfáltica, pero a los pocos días en conjunto con la dirección de vialidad pudieron reponer la conectividad, también reconocer la tremenda labor de todo el municipio, de todos los vecinos y de los dirigentes de todos los sectores porque efectivamente pudieron tener un trabajo ordenado que no tuvo descanso, y de verdad que fue así, valió la pena porque a pocos días pudieron efectivamente no solo retornar la conectividad sino que retornar la tranquilidad de los vecinos y vecinas que fue lo más importante, al día de hoy la situación está controlada y todavía quedan algunos trabajos mínimos pendientes sobre

vecinos donde muchas veces un abrazo era más importante que recuperar un camino, a su juicio, a modo de conclusión queda el gran desafío de una estructura adecuada para la atención de las emergencias y si bien es cierto tienen un encargado de emergencia desplegaron toda nuestra capacidad y recursos, pero queda el gran desafío de dotar al municipio y a la comuna de una estructura adecuada tanto preventiva como operativa en la emergencia, seguramente todos saben que nuestro municipio intentó que el Concejo Municipal aprobará la Dirección de Prevención de Riesgos y Desastres, pero lamentablemente no ocurrió, no quiere decir que por eso ocurrió la emergencia porque de igual manera va ocurrir, pero una estructura sólida, bien organizada y estructurada llevará a la prevención y ayudará a combatir a las emergencias y a estar siempre mucho mejor preparados para tener labores de educación y prevención en distintos sectores y el día que vuelvan a ocurrir estas emergencias, que van a ocurrir, como los incendios forestales y las inundaciones debido a que están súper expuestos, por ejemplo la ruta 5 Sur con los problemas con los camiones y accidentes mayores, por tanto las emergencias están ahí y tienen que estar bien preparados, insiste que dotar a nuestra comuna de la estructura de la Prevención de Riesgos y Desastres es absolutamente necesaria, insiste, que las emergencias no van a ocurrir si tienen una dirección, pero pueden estar mucho más preparados, tener una estructura y asociar recursos a esta dirección, finalmente la prevención y el combate de las emergencias tiene que hacerse con especialidad y preparación, hoy día desde la Dirección de Desarrollo Comunitario y desde la Dirección de Obras Municipales que siempre están listos y dispuestos a cubrir las emergencias, pero el costo es muy alto y no quiere decir que lo hagan mal sino que lo hacen y lo hacen bien, y el costo es muy alto porque además tienen otras tareas como por ejemplo la dirección de Obras tienen Aseo, Ornato y Medio Ambiente, la Clínica Veterinaria móvil y toda la logística y operaciones, los contratos de áreas verdes, residuos, alumbrado público y a eso sumarle la emergencia, entonces hay que estar con una estructura preparada y ahí está la invitación también a los consejeros que analicen y promuevan esta situación para que de alguna forma puedan ayudar a poder estructurar esta dirección en las condiciones que correspondan. **Director DIDECO** señala que solamente quiere complementar un poco más respecto a lo mencionado por el director de Obras sobre el tema de las ayudas que fue fundamental para llegar al territorio afectado, además que SENAPRED fue el primero en llegar con la ayuda junto al municipio el mismo día sábado iniciando la emergencia y llegó con cien colchones para poder repartirlo como municipio junto a bomberos en la madrugada de la misma noche del día sábado, fueron junto a bomberos para hacer un catastro con las comunidades que se albergó en el mismo sector ellos no quisieron salir de Chillancito y Los Encinos ya que como municipalidad habilitaron el liceo Manuel Zañartu Zañartu y nadie se quiso albergar ahí sino que la comunidad se quiso quedar en su localidad para acompañarse y cuidarse entre ellos, bomberos fue clave quienes acompañaron desde el minuto uno de la emergencia catastraron y entregaron los colchones el primer día, luego el día domingo siguieron con ellos entregando carbón, el municipio esa semana inició rápidamente la ayuda con las cajas de alimento, y al tercer día de la emergencia cuando el agua bajo un poco el municipio logró aplicar la ficha FIBE en un tiempo record pudiendo catastrar la mayoría de los vecinos del sector con más de treinta y cuatro funcionarios acreditados para aplicar fichas FIBE que también fue reconocido en una reunión acá por el Seremi, así que están muy contentos de la capacidad que tienen como municipio para poder seguir apoyando a la comunidad, es importantes en el tema de las ayudas de privados y muchos vecinos llegaron con la ayuda del sector, pero hubo dos empresas que estuvieron apoyando en esta emergencia, una de ellas fue Ruta Sur que estuvo ayudando con cajas de alimentos desde el primer día acompañando en esta emergencia y la empresa CMPC que la semana pasada entregó la última ayuda de un kit de emergencia junto a su presidente quien estuvo presente y su equipo con la ayuda desde el día sábado acompañándolos en terreno, fue una de las empresas que aportó día a día colaborando y trabajando de la mano con el municipio, así que fue un trabajo en conjunto que asumió la comuna, los privados, el municipio y los dirigentes siendo claves para levantar en tres semanas de trabajo la comunidad de Chillancito, Los Encinos y Los Aromos. **Sr. Vice Pdte.** señala que en primer lugar quiere felicitar la labor realizada como municipio porque fue indudablemente un desastre muy grande, el trabajo tanto del municipio con las organizaciones con las juntas de vecinos también estuvieron presente y siempre cuando llegaban estaba el director de DIDECO Francisco Castillo y el director de Obras Pablo Saavedra, pero alguien estaba ahí de la municipalidad en representación y cercano a la gente, lo importante no es llegar con algo sino que sentir el respaldo que se puede entregar a los vecinos es valioso porque indudablemente están muy alicaídos por las desgracias que les han ocurrido, así que indudablemente las felicitaciones para la municipalidad, también es importante aprender de las lecciones, y como lo señaló el director de Obras hoy día tiene que tratar de pretender llegar a tener una estructura para la emergencia que puedan ocurrir ya sean por estos desastres de inundaciones en invierno y en el verano con los incendios, así que deben estar preparados para poder tener esas respuestas rápidas porque indudablemente el desgaste de los funcionarios en tratar que nuestros sectores se pueda informar y que los vecinos puedan tener esta estructura y ojalá tenerla para futuro para no sufrir porque los desastres van a ocurrir de igual forma, pero podrían estar mejor preparados, a continuación ofrece la palabra a los señores consejeros.

Consejera Margarita Valenzuela indica que quiere hacer mención respecto a lo señalado por el director de Obras, en lo personal en esa oportunidad cuando se convocó a todas las agrupaciones, tanto territoriales como funcionales, se hizo en la casa de la cultura en la cual se convocó a todos los concejales que no estuvieron todos, la idea era que en conjunto con el municipio fue de crear la dirección de Riesgos y Desastres y todo lo que fuera catástrofe en la comuna, pero ellos fueron rotundamente negativos, y ¿por qué fueron negativos? porque no dimensionaron lo que significa una catástrofe de dimensiones como la que fue ahora y como la ocurrida con los incendios o como puede haber sido en los terremotos sino que se fijaron solamente en el valor económico que se les pagaría a esa dirección, en lo personal le dio mucha rabia y los encaró y les dijo, *ustedes nunca han sufrido a lo mejor ni familiarmente una necesidad como la que se vivió hoy día*, porque esto fue justo después de los incendios que se hizo esta reunión, les dijo, *ustedes se están fijando que a un director se les va a pagar \$6.000.000.-, pero ¿saben lo que se significa estar detrás de una dirección?*, ellos lo que querían era que se

importante contar con este director, así es que ninguno de los concejales le respondió y fueron súper atacados, por eso quedaron con la presidenta comunal de la juntas de vecinos convocarlos nuevamente, pero querían primero hablar con el alcalde y convocar a todo el equipo para poder hacer nuevamente ese lanzamiento de esa reunión para poder lograr tener esa dirección, así es que es muy importante partir por eso, los recursos obviamente van a llegar porque si tienen una dirección si realmente está funcionando y está funcionando bien podrán tener recursos porque llegarán y no es fácil porque es súper controlado ese tema debido a que son varias instituciones las que participan en la Dirección de Emergencias y Desastres, entonces cree que ya es hora que se vayan moviendo como municipio, por eso quiere sugerírsele al alcalde.

Alcaldesa(S) señala que la consejera Margarita Valenzuela dice que en la reunión se habló de un costo de \$6.000.000.- mensuales para el director. **Consejera Margarita Valenzuela** sí, incluso le tenían hasta el valor. **Secretario Municipal(S)** ese no es el sueldo de un director. **Alcaldesa(S)** indica que ellos siempre han planteado como que los directores ganan mucho, pero no es esa la realidad. **Consejera Margarita Valenzuela** incluso les dijo la vida no vale \$6.000.000.- y puede decir que un familiar directo perdió todo sus enceres, su casa, sus animales y quedó sin nada solo con lo puesto, y le dijo, *no lo han vivido, por eso que ustedes son negativos a todas las cosas positivas que este municipio quiere hacer, además que aquí hay un mandato del gobierno que debería existir esa dirección.* **Secretario Municipal(S)** señala que es importante mencionar que los grados de los directores están normados por ley y no es que el alcalde ponga los sueldos y decida pagarle a un director este sueldo y a otro director otro sueldo porque eso no es así porque los sueldos son a nivel país, esto es para que los consejeros también lo tengan claro y cuando lo puedan conversar con sus comunidades como líderes de los grupos lo hagan porque muchas veces se mencionan cosas para confundir a la comunidad, entonces el sueldo de un director en ningún caso será de \$6.000.000.- y eso es algo importante para que lo puedan tener claro como dirigentes porque los sueldos están normados por ley. **Consejera Margarita Valenzuela** señala que ese día les dijo, *si ustedes tienen algo personal con el alcalde no perjudiquen la comuna porque ustedes están perjudican a la comuna por un ego que ustedes tienen de hacerle la vida imposible al alcalde y no avanzar, pero no están castigando al alcalde sino que están castigando a su comuna,* después no pudieron decir nada más porque se sintieron tan atacados que no tuvieron opción a defenderse porque realmente estaban equivocados, insiste que están equivocados porque pueden estar muy en contra del alcalde, pero a quien están perjudicando es a la comuna a nadie más, y ese ego cree que ya no termina hasta que termine el mandato del alcalde quien ha podido avanzar en el tiempo, pero cree que aquí no tienen que ser egocéntricos y pensar solo en uno sino que hay que tener una visión más bien comunal. **Consejera Sylvia Ortega** consulta si como COSOC podrían hacer que se reactive esta propuesta. **Secretario Municipal(S)** por supuesto que sí. **Alcaldesa(S)** responde que sí, incluso el Consejo de la Sociedad Civil puede pedir ser escuchado y proponer temas al Concejo Municipal porque los consejeros son la voz de la comunidad y es el Concejo Municipal quien resuelve, el COSOC es un órgano importante dentro de la comunidad y dentro del municipio porque representan la participación ciudadana, por eso es importante porque es el órgano indicado que se pudiera dar con otra entidad que es la Unión Comunal de juntas de vecinos que unieran fuerzas para poder ver este tema porque tal como lo planteó el director de Obras quien estuvo gestionando y dirigiendo incluso desde el municipio, si no lo vieron en terreno fue porque estaba desde la municipalidad dirigiendo todo y hoy día está aquí dando la información porque estuvo a cargo de coordinar junto con el resto de los directores como el director de DIDECO, Francisco Castillo Noa, el encargado de emergencias y con el alcalde, pero tal como se manifestó dejaron sus tareas propias de cada director de lado y la comunidad y el concejo igual está insistiendo que den rendimiento, entonces si se trabaja para dar rendimiento después andan cuestionado las horas extraordinarias y el tiempo que trabajaron siendo un tema que no termina, por eso es importante que haya un director de cada área y tengan la responsabilidad de asumir la tarea que les corresponde. **Consejera Sylvia Ortega** agradecer el sacrificio y todo lo que hicieron como municipalidad porque trabajaron el doble o el triple porque estaban haciendo sus deberes y más encima tenían que estar allá ayudando a la gente. **Consejera Margarita Valenzuela** señala que es una sobrecarga laboral aparte de eso también emocional porque se vienen con todo lo que ven y de repente hay situaciones que no pueden resolver, en realidad hicieron mucho en poco tiempo. **Consejera Basilia Cid** indica que conversó con una señora de Los Aromos y le dijo que ella estaba muy agradecida del municipio porque en ningún momento los habían dejado abandonado, y eso habla bien de los funcionarios que siempre estuvieron preocupados de lo que les pasó, le dijo la señora, *eso lo agradecemos y no importa que perdiéramos nuestras cosas, pero que tenían el apoyo de los funcionarios que no los dejaron solos,* ese comentario que le hizo la vecina de Los Aromos lo quiso expresar en esta reunión.

4. Puntos Varios.

- ✓ **Consejero Ernesto Quichiyao** señala que para continuar con lo que se está mencionando, cree que sería conveniente cosas tan importante como las que se están conversando acá sería convocar a una reunión extraordinaria, ojalá estén todos los consejeros de la Sociedad Civil y tomar un acuerdo para llevarlo al Concejo Municipal para levantar esta dirección que vaya en beneficio de la comunidad, respecto al tema de seguridad también lo han estado viendo porque pertenece al Consejo de Seguridad, el próximo verano se viene fuerte las temperaturas y estar preparados para todos estos episodios que la naturaleza los ha estado sacrificando como los incendios y ahora el tema de las inundaciones en algunos sectores de la comuna que lamentablemente es una lección que les está dando la naturaleza que tienen que prevenir y como prevenir, hay que organizarse para poder estar preparados para cualquier emergencia porque un día puede ser en el sector de Chillancito y otro año puede ser en otro sector de la comuna tienen que estar preparados para cualquier tipo de emergencias y levantar o preparar un equipo especializado para trabajar con la comunidad apoyado con la municipalidad y todos los organismos que se necesiten para estas emergencias. **Consejera Sylvia Ortega** apruebo la idea. **Consejera Margarita Valenzuela** aprueba lo que dijo el consejero Quichiyao. **Sr. Vice Pdte.** señala que lo

planteando como consejeros para saber si están de acuerdo y juntarse para después pedirle una reunión al Concejo Municipal. **Consejera Margarita Valenzuela** señala que no hay ningún problema, el Concejo en realidad como que le tiene un cierto a esta consejería porque, sin bien recuerdan, se negaron a firmar le proyecto de la remodelación de la plaza esta consejería los llamaron y tenían que hacerse presente en la próxima reunión aquí, pero firmaron antes que vinieran a la reunión y no vinieron porque firmaron y la aprobaron porque ellos sabían lo que se les venía encima, por eso tienen que ponderarse de los derechos del resto de la gente y están representando a la comuna, o sea que en lo personal se toma este cargo con fuerzas porque si no pasan sobre uno, por eso todo lo que llegue es únicamente en beneficio de la comuna, así que cuenten con su apoyo y será el nexa con la Margarita Herrera, presidenta de la Unión Comunal para que ella convoque y solicitar la casa de la cultura porque tiene más espacio y poder realizar ahí está reunión, pero les urge hacerlo.

- ✓ **Sr. Vice Pdte.** señala que el otro día vio una declaración del consejero Ernesto Quichiyao en el diario La Tribuna con respecto al avance de solicitud de ver la creación de un hospital en la comuna, consulta al consejero si les podría comentar más sobre eso. **Consejero Ernesto Quichiyao** responde que vio la declaración que se le tomo la señor alcalde, parece que aquí mismo en la municipalidad, más que nada ratificar lo que se estaba viendo y que la comunidad también estaba participando en ese tema, y también han venido participando hace dos años atrás con esta organización que se levantaron como dirigentes del Pro Hospital, les comentó que la iniciativa venia de dos años atrás y que se organizaron para hacer esta iniciativa y que el municipio actualmente se está incorporando con un equipo técnico para aprobar el proyecto o analizar ya sea la compra de terreno, pero es un equipo que se levantó con la municipalidad y como organizaciones como parte de la comunidad están trabajando igual en el tema del hospital. **Director DOM** si se le permiten comentar algo muy importante respecto a lo que planteado por el consejero Quichiyao respecto a la participación de la comunidad, hay un concepto que es bien interesante que se llama sinergia, que es la suma de todas las fuerzas y que esa suma de todas las fuerzas más poderosa que la fuerza de cada uno de nosotros de manera individual y en un tema tan emblemático y tan esperado por la comunidad como lo es un hospital cree que es muy relevante, aquí es importante caminar juntos cada uno en sus roles y en los ámbitos que competen, pero es muy importante y necesario seguir trabajando de la mano y cree que todos son relevantes aquí, la comunidad organizada, el Consejo de la Sociedad Civil, el Concejo Municipal por cierto, las gestiones del alcalde y las gestiones técnicas de nuestro equipo, efectivamente lo que leyó la alcaldesa subrogante en cuenta respecto al equipo que se formó también forma parte de ese equipo por eso lo menciona donde ya han hecho seis reuniones técnicas con distintos organismos todos muy técnicos que tiene que ver precisamente con la parte técnica del proyecto, son muchos números, muchas cifras, ver superficies de terreno, tipos de recintos, hay otra esfera que es más política y que probablemente es el alcalde el que nos ayudará tocando puertas a nivel central y de gobierno, y hay otra esfera que es de la participación de la comunidad organizada que es lo que mencionó el consejero Quichiyao que es tan relevante como cualquiera de las otras y en ese sentido hay que trabajar en conjunto y comunicarse hartos porque cada uno de nosotros en este tema específico del hospital tienen un rol que tiene que cumplir porque uno no es más importante que otro, son todos súper relevantes y lo dice como integrante de esta comisión que mientras más fuerza tenga esta idea desde la comunidad, desde el municipio y desde las instituciones organizadas como este Consejo o el Concejo Municipal tendrán buenas noticias, hasta el minuto está bien aspectado todo esto, o sea que hay buenas intenciones, hay harta disposición y hartas ganas de todos para que esto funcione a diferencia de hace un tiempo atrás que estaban las puertas cerradas y no tenían por donde, pero ahora sí hay varias ventanas abierta al respecto, por eso es relevante y felicita al consejero Quichiyao por ese entusiasmo y también lo invita a que siga participando con su comunidad organizada y como municipio siempre estarán listos, dispuestos y llanos a trabajar con toda la comunidad porque este equipo técnico está haciendo cosas súper técnicas que es validar un proceso respecto a un terreno y todas las otras gestiones e impulsos deben ir de la mano. **Consejero Ernesto Quichiyao** agregar que lo que mencionó también respecto a este tema fue que no es a corto plazo, mínimo diez años y lo más importante que ojalá en este gobierno se pueda dejar algo concretado ya el lugar donde se pueda construir que es lo más importante.
- ✓ **Consejera Margarita Valenzuela** indica que junto con el alcalde se presentó el Consejo de Desarrollo de Salud Comunal y nos sugirió que convocaran a todos como el comité de Salud Rural porque todos saben que todas las postas tienen su comité de salud rural, por tanto se hará una reunión previa y para eso van a realizar un congreso en salud donde invitarán autoridades de salud para que todos, al menos nuestra comuna, expongan la necesidad que tiene de tener un hospital por el hecho que la sectorización es muy grande y aquí todos unen las fuerzas, así que hay varios interesados que quieren venir a este congreso acá, el alcalde quiere hacerlo antes que termine este año, pero no cree que sea tan factible porque hay hartas actividades en salud y piensa que serán los primeros días de marzo, esa es una buena fecha para realizarlo porque hay muchas actividades que ya están agendadas hasta diciembre, así que la gente del sector rural también va a participar en esta iniciativa de apoyar la municipio en todo lo que sea salud que también es muy importante para nosotros.

Habiéndose terminado el último tema de la tabla, **Sr. Vice Pdte.** da por finalizada la sesión de Consejo, siendo las 18:20 horas.

